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Migración acumula 119 investigaciones por extorsión 
La dependencia reserva por cinco años los nombres de los agentes acusados; 
Legisladores de oposición exigen renuncia de Garduño 
 

 
Ministra no plagió tesis, resuelve jueza 
Abogados: Es una sentencia firme e inatacable 
 

 
Suben denuncias contra militares 
Destaca Tamaulipas en agresiones de soldados 
 

 
Cantaron todo hijo y hermano de El Mayo… y EU pagó cada favor 
Expedientes. Consta en documentos del juicio a El Chapo Guzmán que los parientes de 
Zambada confesaron a cambio de libertad y el traslado de sus familias al norte 
 

 
Pone en peligro la Corte el equilibrio de poderes: Presidencia 
“Con sus resoluciones invade las facultades del Congreso” 
 

 
Aprieta el paso proceso de desinflación en México 
INEGI. Presiones inflacionarias se atenúan, aunque el INPC se mantiene elevado respecto 
a la meta de Banxico 
 

 
Inflación en mayo fue de 5.84%; hiló cuatro meses en fase de desaceleración 
Regresó al nivel que registró en agosto 2021 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La SCJN pone en riesgo el equilibrio de poderes: Consejería 
Jurídica  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/013n1pol 
La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal (CJEF) condenó ayer el fallo de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que invalidó la ley sobre 
contratación de publicidad, al considerar que esa decisión se basó en 
formalismos de procedimiento, invade facultades del Congreso y pone en 
peligro el equilibrio entre los poderes, al convertir a los contrapesos en 
instrumentos autoritarios. La reacción del órgano del Ejecutivo se produjo 
en la noche del jueves, horas después de la resolución de la SCJN que 
declaró inconstitucional la Ley para la Transparencia, Prevención y Combate 
de Prácticas Indebidas en Materia de Contratación de Publicidad. 
La Corte tomó la decisión por ocho votos contra tres. 
La SCJN viola el artículo 49 constitucional al atribuirse funciones exclusivas 
del Poder Legislativo y descalificar reglas de funcionamiento internas que 
autónomamente se ha dado el Congreso de la Unión, cuya interpretación y 
aplicación sólo corresponde a éste, conforme a los artículos 70 y 77 
constitucionales, señaló una declaración de la CJEF. 
 
Corte pone en riesgo la democracia al invalidar Ley de 
Publicidad: Presidencia  
https://www.milenio.com/politica/corte-sustituye-legislativo-invalidar-ley-presidencia 
Ciudad de México. - La Consejería Jurídica de la Presidencia consideró que 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación está poniendo en riesgo la 
democracia y el equilibrio entre poderes al invalidar la Ley para la 
Transparencia, Prevención y Combate de Prácticas Indebidas en Materia de 
Contratación de Publicidad. A través de un comunicado, argumentó que, al 
declarar la inconstitucionalidad por presuntos vicios de procedimiento, el 
máximo tribunal sustituye indebidamente al Poder Legislativo. 
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"La SCJN debe respetar los procedimientos internos del Poder Legislativo, 
así como éste y el Ejecutivo lo hacen con el Poder Judicial. De lo contrario, 
los contrapesos se convierten en instrumentos autoritarios que rompen el 
equilibrio entre poderes establecidos en la Constitución. De continuar con 
este actuar, "la Corte pone en riesgo la democracia y crea una situación de 
incertidumbre jurídica que impide el funcionamiento eficaz de los otros 
Poderes de la Unión, en detrimento del necesario equilibrio de poderes que 
debe regir a todo Estado democrático constitucional", acusó. 
 
Acusa Presidencia a SCJN de autoritarismo  
https://www.reforma.com/acusa-presidencia-a-scjn-de-autoritarismo/ar2619799?v=2 
Ciudad de México. - La Presidencia acusó a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) de violar la Constitución al invalidar la Ley para la 
Transparencia, Prevención y Combate de Prácticas Indebidas en Materia de 
Contratación de Publicidad. En un comunicado, afirma que los ministros 
deben respetar los procedimientos internos del Poder Legislativo, así como 
éste y el Ejecutivo lo hacen con el Poder Judicial. 
"De lo contrario, los contrapesos se convierten en instrumentos autoritarios 
que rompen el equilibrio entre poderes establecidos en la Constitución. 
"De continuar con este actuar, la SCJN pone en riesgo la democracia y crea 
una situación de incertidumbre jurídica que impide el funcionamiento 
eficaz de los otros Poderes de la Unión, en detrimento del necesario 
equilibrio de poderes que debe regir a todo Estado democrático 
constitucional", argumentó. Este jueves, la Corte invalidó, por vicios de 
procedimiento, la Ley para la Transparencia, Prevención y Combate de 
Prácticas Indebidas en Materia de Contratación de Publicidad, resultado de 
una iniciativa del senador morenista Ricardo Monreal. 
 
CMN promete invertir 30 mil mdd en el país; presidente 
garantiza buen rumbo de la economía  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cmn-promete-invertir-30-mil-mdd-en-el-pais-
presidente-garantiza-buen-rumbo-de-la-economia 
De cara a la sucesión presidencial de 2024, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador garantizó certidumbre y buen rumbo de la economía del 
país a los integrantes del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), que reúne  

https://www.reforma.com/acusa-presidencia-a-scjn-de-autoritarismo/ar2619799?v=2
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/cmn-promete-invertir-30-mil-mdd-en-el-pais-presidente-garantiza-buen-rumbo-de-la-economia


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
a más de 60 organizaciones empresariales. Al reunirse en el marco de una 
comida con las mujeres y hombres de esta asociación, en el Museo Kaluz, 
por espacio de dos horas, López Obrador salió de buen humor y, de manera 
breve, dijo a los medios de comunicación que seguirán trabajando juntos 
en más inversiones para el beneficio del país.  
“Muy bien (la comida); va a seguir la inversión, la creación de empleos y 
vamos a seguir trabajando juntos”, aseguró al abordar su vehículo Jetta y 
despedirse de mano del líder del Consejo Coordinador Empresarial, 
Francisco Cervantes, quién también acudió a la comida. 
¿Hablaron del tema electoral?, le preguntaron los medios de comunicación 
al Presidente. “Hablamos de inversiones y de todo”, expresó al arrancar su 
vehículo de camino a Palacio Nacional y destacar que los empresarios 
darían una buena declaración. En seguida, Rolando Vega, presidente del 
Consejo Mexicano de Negocios, adelantó que este año harán inversiones 
por 30 mil millones de dólares a lo largo del territorio nacional. Además, 
comentó que el encuentro “fue muy cordial y con buenos resultados”. 
 
“Corcholatas”, listas para mostrar músculo en consejo de 
Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-listas-para-mostrar-musculo-en-
consejo-de-morena/ 
La convocatoria para elegir al abanderado de la Cuarta Transformación a la 
Presidencia de la República en 2024 será definida por el Consejo Nacional 
de Morena, donde la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, cuenta con apoyo mayoritario. En segundo lugar se ubica el 
canciller Marcelo Ebrard, con 50 apoyos; el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, suma alrededor de 42, incluyendo gobernadores, mientras 
que el senador Ricardo Monreal tiene menor fuerza en el órgano morenista 
con estimaciones de una decena de consejeros, de acuerdo con fuentes 
consultadas y un recuento de EL UNIVERSAL. En la sesión del próximo 
domingo 11 de junio, los 364 consejeros aprobarán la convocatoria para 
elegir al candidato de Morena a la Presidencia, incluyendo los requisitos 
como la separación del cargo y las fechas para realizar las encuestas. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corcholatas-listas-para-mostrar-musculo-en-consejo-de-morena/
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Ministra no plagió tesis, resuelve jueza; abogados: es una 
sentencia firme e inatacable  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ministra-no-plagio-tesis-resuelve-jueza-abogados-
es-una-sentencia-firme-e-inatacable 
A medio año de que Yasmín Esquivel fue acusada por plagiar la tesis con la 
que se graduó en Derecho por la UNAM, su defensa dijo tener una sentencia 
“firme e inatacable” en la que se concluye que la ministra de la Corte es la 
única autora del trabajo académico. Su abogado, Alejandro Romano, 
aseguró que la resolución, otorgada el 17 de mayo por Magdalena Malpica 
Cervantes, jueza Noveno de lo Civil, es resultado del estudio de pruebas 
como dictámenes públicos y privados en documentoscopia, grafología, 
informática y lingüístico. También se incluyó el testimonio del demandado, 
Edgar Báez, quien dijo ser el autor de la tesis, pero luego lo negó.  
En tanto, la ministra dio carpetazo al tema al asegurar que se probó lo que 
afirmó al inicio de la polémica, por lo que continuará con su trabajo en la 
Corte. “Soy la única autora de la tesis que me permitió obtener el título de 
licenciada Derecho, por la UNAM, hace 36 años. Doy por concluido el tema 
y continúo, sin distracciones, con mi compromiso con la impartición de la 
justicia”, tuiteó. 
 
Suben 43% denuncias contra militares de 2020 a 2023  
https://www.reforma.com/suben-43-denuncias-contra-militares-de-2020-a-
2023/ar2619685?v=3 
Ciudad de México. - Las quejas contra el Ejército por abusos de sus militares 
aumentaron de 2020 a 2023 en un 43 por ciento, de acuerdo con cifras de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). En promedio mensual, el 
instituto armado recibió 23 quejas en 2020 y este año, de enero a mayo, ya 
registra 33 reclamos mensuales, de acuerdo con el reporte castrense. 
El hecho más reciente es el ataque de militares contra un grupo armado 
que dejó cinco personas muertas el pasado 18 de mayo. Pero un video 
difundido el martes pasado exhibe que la escena fue manipulada y se 
realizaron ejecuciones extrajudiciales.  
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En total, en lo que va del sexenio, la Sedena suma mil 633 quejas ante la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por violaciones a 
derechos fundamentales de civiles, como cateos ilegales, homicidios, 
tortura, omisiones o abusos de autoridad, agresiones sexuales, entre otras.  
Por esos abusos de militares, la actual Administración ha recibido nueve 
Recomendaciones de la CNDH por agravios cometidos contra civiles, que 
derivaron además en denuncias ante el Ministerio Público. 
 
Migración acumula 119 investigaciones por extorsión 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/migracion-acumula-119-investigaciones-por-
extorsion-2/ 
El Instituto Nacional de Migración (INM) informó que de 2017 a 2023 se han 
abierto 119 investigaciones contra agentes de esa institución acusados de 
presuntas “conductas irregulares” contra migrantes, entre ellas extorsión, 
pero clasificó como información reservada el nombre de los funcionarios 
acusados, por un periodo de cinco años. En una solicitud de información vía 
Ley de Transparencia hecha por EL UNIVERSAL, se pidió al organismo 
detallar la fecha, lugar, descripción de queja, nacionalidad del denunciante 
y si hubo alguna sanción contra los funcionarios acusados. Sin embargo, la 
Dirección General de Coordinación de Oficinas de Representación señaló 
que no contaba con la información desagregada como se le solicitó. 
“La cantidad de denuncias del periodo de 2017 a 2023 de las cuales la 
Dirección General de Coordinación de Oficinas de Representación tuvo 
conocimiento y canalizó al Órgano Interno de Control (OIC) en el INM 
respecto de conductas aparentemente irregulares cometidas por personas 
servidoras públicas adscritas a las Oficinas de Representación del INM con 
la finalidad de que ese órgano fiscalizador en el ejercicio de sus atribuciones 
conociera los hechos y en su caso determinara la procedencia de realizar las 
investigaciones correspondientes e iniciar los procedimientos de 
responsabilidad administrativa respectivos, siendo éstas 119 quejas 
contenidas en un total de 2 mil 348 fojas”, expuso. 
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Baja inflación, pero ven hasta 2024 un alivio en alimentos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/baja-inflacion-pero-ven-hasta-2024-un-alivio-en-
alimentos/ 
Pese a la baja de la inflación general el mes pasado, el aumento en el precio 
de diversos alimentos centrales en la dieta de los mexicanos sigue metiendo 
presión a la economía de los hogares, y no será sino hasta el próximo año 
que su carestía tienda a normalizarse, estiman especialistas consultados por 
EL UNIVERSAL. Mientras los precios de bienes agropecuarios, producidos 
directamente en el campo, reportaron un alza anual de 5.0% en mayo, el alza 
de las mercancías alimentarias fue de 11.4%, y aunque es inferior a la tasa de 
12.14% observada un mes antes, es casi el doble de 5.8% de inflación general, 
mostraron datos publicados ayer por el Inegi. “La inflación de las mercancías 
alimentarias se ha alejado de la tasa anual máxima de 14.1% que alcanzó a 
fines del año pasado, pero sigue estando en niveles muy altos, por lo que es 
probable que sea hasta 2024 cuando podría regresar a los niveles de entre 
6.0% y 6.5% que en promedio observó antes de la crisis sanitaria”, estimó 
James Salazar, subdirector de análisis económico de CI Banco. 
 
Encabeza Sheinbaum denuncias ante el INE por proselitismo  
https://www.reforma.com/encabeza-sheinbaum-denuncias-ante-el-ine-por-
proselitismo/ar2619772?v=3 
Ciudad de México. - La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, encabeza la 
lista de denuncias ante el INE por actos anticipados de campaña y uso de 
recursos públicos con fines electorales, con 137 expedientes. De acuerdo con 
la Unidad Técnica de lo Contencioso del INE, de junio de 2022 al 30 de mayo 
de este año, a la Mandataria capitalina se le abrieron 125 expedientes, 
además de otros 12 en los que aparece con otros aspirantes presidenciales 
de Morena. En el reporte se establece que Sheinbaum acudió a 27 eventos 
en 18 entidades, en los que habló de sus aspiraciones y difundió sus logros 
de Gobierno. El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, tiene 56 
expedientes abiertos y el Canciller Marcelo Ebrard 39 denuncias en lo 
individual y otras siete en conjunto, debido a la realización de 58 eventos a 
favor de su candidatura en 28 estados.  
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Hace una semana, el INE ordenó a Morena exigir a sus aspirantes 
presidenciales no asistir a eventos donde los promocionen, y que 
gobernadores, simpatizantes y militantes no organicen dichos encuentros. 
Además, se solicitó no pintar bardas, instalar espectaculares ni entregar 
propaganda utilitaria. 
 
Apoya AMLO al gobernador de Nuevo León en su disputa con 
PRI y PAN  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/estados/028n1est 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, de Movimiento 
Ciudadano (MC) informó ayer que recibió el apoyo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en su demanda de que sea destituido el encargado 
de la Fiscalía de Justicia de la entidad, Pedro Arce Jardón, quien, dijo, es un 
hampón utilizado por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y 
Acción Nacional (PAN) para atacar y obstaculizar a su administración. 
El mandatario acudió a la sede del Senado de la República, donde, 
acompañado del dirigente nacional de MC, Dante Delgado, de los 
coordinadores en ambas cámaras y otros legisladores, anunció que también 
pedirá juicio político contra Arce Jardón, quien, acusó, desde hace ocho 
meses ha orquestado una persecución judicial en su contra y la de todos los 
integrantes de su gabinete. Expuso que padece un acoso de priístas y 
panistas similar al que enfrenta el Presidente de la República, aunque él 
como gobernador puede acudir a instancias federales. Más tarde, dio a 
conocer que después de presentar su denuncia, ayer mismo, López Obrador 
me ofreció todo su apoyo y lo canalizó a tratar ese asunto puntualmente con 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández. 
 
'Rey' Zambada y 'Vicentillo' traicionaron a 'El Mayo' por 
protección  
https://www.milenio.com/policia/rey-zambada-vicentillo-traicionaron-mayo-proteccion 
Vicente y Jesús Zambada, hijo y hermano del narcotraficante Ismael El Mayo 
Zambada, aceptaron no sólo delatar a El Chapo, sino también revelar los 
detalles íntimos de la vida del fundador del cártel de Sinaloa a cambió de 
cartas de recomendación y que las autoridades estadunidenses sacaran a 
sus familias de México y las llevaran a vivir a Estados Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/estados/028n1est
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Luego de tres años de haber sido sentenciado a pasar toda su vida en 
prisión, el Departamento de Justicia finalmente ha liberado las 
transcripciones del proceso judicial en contra de Joaquín Guzmán Loera, las 
cuales revelan que los narcotraficantes también aceptaron hablar sobre 
lasoperaciones y conversaciones privadas de El Mayo, quien hasta el día de 
hoy se encuentra prófugo de la justicia.  
Los pactos entre capos y Estados Unidos pocas veces son revelados; sin 
embargo, los expedientes revisados por MILENIO muestran que la delación 
más importante para ellos —incluso a costa de su padre y hermano— fue 
cooperar a cambio de que sus familias salieran de México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/sheinbaum-monreal-y-adan-pelean-
el-primer-round/ 
En la pelea por la candidatura presidencial, el primer round será entre el 
coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal; la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López. En esta ocasión las corcholatas presidenciales buscarán 
ganar un combate previo a la pelea por la candidatura al 2024, se trata nos 
dicen, de ver quién de ellos logra colocar al nuevo coordinador de la 
bancada morenistas en el Senado una vez que don Ricardo presente su 
renuncia la próxima semana. El pupilo de Monreal, nos aseguran es el 
senador Eduardo Ramírez, mientras que el de doña Claudia es César 
Cravioto, y don Adán, nos dicen, ha comenzado a cabildear en favor de la 
senadora Olga Sánchez Cordero. Ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador recibió al senador Monreal y hay quien asegura que pidió apoyo 
para poder decidir sobre su sucesor. Pronto se verá si se lo dieron o no. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-09/op250619 
JUSTO para eso quería Andrés Manuel López Obrador apoderarse del INE. 
El descaro con el que se promueven sus corcholatas tendría que ser 
sancionado por la autoridad electoral. Y eso, obviamente, no le gusta al 
Presidente. SOBRE TODO porque quien más denuncias tiene en su contra 
es Claudia Sheinbaum, por actos anticipados de campaña y, por supuesto, 
por usar recursos públicos para promoverse. En el INE hay ¡137 denuncias! 
con su nombre y la más reciente es la que presentó el emecista Salomón 
Chertorivski tras el mitin del Partido Verde para la morenista. 
ES CLARO que a López Obrador no le gusta cumplir la ley y menos que lo 
obliguen. De ahí que con el nuevo INE que encabeza Guadalupe Taddei, se 
nota que se siente más cómodo y tranquilo pues ya hasta invitó a las y los 
consejeros electorales a comer a Palacio Nacional. Ojalá que el diálogo 
institucional no se convierta en sumisión imperial. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascencio 
Que el equipo del líder nacional de Morena, Mario Delgado, dice que su jefe 
alista una “sorpresa” para presentar el domingo en la cita con el Consejo 
Nacional de ese partido, en la que quedará lista la ruta del relevo 
presidencial. El dirigente recibió la instrucción del Presidente de hacer todo 
por garantizar la unidad entre las corcholatas y evitar a toda costa algo que 
ponga en riesgo la ruta de la transformación, y por eso se busca dejar 
contentos a todos. Solo hay que esperar que la “sorpresa” no sea el reparto 
ya conocido desde el inicio de semana. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascencio


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Ricardo Rocha. Una historia personalísima  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/ricardo-rocha-una-historia-
personalisima/ 
Nos pedía que no le llamáramos entrevista sino conversación. Que no 
usáramos blanquiazul como sinónimo del PAN ni tricolor del PRI. Que nos 
alejáramos de los eufemismos: pobreza extrema tenía que decirse como lo 
que era: miseria. Me enseñó que las alitas del Hooters maridan bien con vino 
blanco para acompañar un partido de futbol y que si el precio a pagar por 
ejercer el periodismo con libertad es que te despidan, hay que pagarlo. 
Ricardo era esa bonhomía y era esa valentía.  
Cuando alguien se me acerca y me pregunta a quiénes considero mis 
maestros, desde hace veinticinco años pongo en la cortísima lista a Ricardo 
Rocha. Lo conocí a finales de la década de los noventa, le pedí chamba en 
televisión, me la dio en radio ?“si quieres dominar la televisión, primero 
tienes que dominar la radio”?, trabajar en su equipo fue un taller del oficio 
de reportero, fue ejemplo de que hay que levantarse del escritorio y quitarse 
la corbata y ensuciarse los zapatos, me llevó a Chiapas que era su fuente 
más íntima de historias ?el subcomandante Marcos, Acteal, los desplazados, 
la miseria?, me nombró su suplente cuando se iba de vacaciones y me 
impulsó a conducir como titular un programa de radio. 
 
Mario Maldonado 
AMLO alinea también a empresarios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-alinea-tambien-a-
empresarios/ 
En el último cuarto de su gobierno, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador está tomando muy en serio su sucesión. Este domingo se definirán 
las reglas para que sus aspirantes a la candidatura de Morena compitan 
entre sí y luego se unan en torno al ganador o ganadora. Lo mismo está 
haciendo con los principales empresarios del país: los está alineando en 
torno a su proyecto.  
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El mensaje para quienes no quieran hacerlo lo envió hace unas semanas, 
cuando expropió al segundo hombre más rico de México, Germán Larrea, 
una de sus múltiples concesiones públicas de su negocio ferroviario. 
Ayer el Presidente fue a una comida del Consejo Mexicano de Negocios –el 
club de los ultrarricos del país donde figuran los Slim, los Larrea, los Baillères 
y otras familias del top 50 de multimillonarios. AMLO llevó a su secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para que les hiciera una presentación 
sobre lo que considera han sido los logros de su administración.  
 
Sergio Sarmiento 
La ley en la 4T  
https://www.reforma.com/la-ley-en-la-4t-2023-06-09/op250621 
"En su mejor momento, el hombre es el más noble de todos los animales; 
separado de la ley y la justicia, es el peor". Aristóteles 
Los miembros de la 4T tienen una visión muy especial de la ley y la justicia. 
Aplauden las decisiones de los jueces cuando los favorecen, pero las 
desacatan cuando no. Quizá sea humano, pero no es congruente. 
Esta bipolaridad se manifiesta en las declaraciones del Presidente quien con 
frecuencia cita un viejo principio liberal: "Al margen de la ley, nada; por 
encima de la ley, nadie". Sin embargo, también ofrece comentarios 
opuestos, como el del 5 de octubre de 2020: "Por encima de la ley está el 
pueblo, está la democracia". Claro que si él es el representante del pueblo, 
entonces puede decidir cuándo obedecer o no la ley. 
 
Carlos Marín 
Aval patito a Yasmín Esquivel  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aval-patito-a-yasmin-
esquivel 
Justo cuando se conmemoró el Día Internacional contra la Falsificación y la 
Piratería se esparció la babosada de que un juzgado civil de Ciudad de 
México dio por “cerrado” el caso del plagio de la tesis de licenciatura de 
Yasmín Esquivel. “El fallo se encuentra hoy elevado a la categoría de 
sentencia ejecutoria por la autoridad como cosa juzgada y, por tanto, obliga 
a su debida observancia por parte de cualquier persona, y por consecuencia 
al expreso reconocimiento de los derechos de autoría de la mencionada  
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tesis en favor de nuestra representada”, afirmó Alejandro Romano, cabeza 
del equipo jurídico de la todavía ministra.  
La “inatacable” sentencia de la jueza Magdalena Malpica Cervantes (con 
fecha 17 de mayo) se basa en que el demandado, Édgar Ulises Báez, no 
compareció al juicio en su contra. Se trata del individuo que un año antes 
de Esquivel presentó como propia la tesis en cuestión. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La oposición en Babia, AMLO por nota  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-oposicion-en-babia-
amlo-por-nota 
No importa si nos hemos contado todo, pero nos conocemos de memoria. 
Florestán  
Pues ya está todo listo para que el Consejo Nacional de Morena haga suyos 
los lineamientos del presidente López Obrador, el domingo, para iniciar la 
ruta que llevará a la proclamación de su candidato presidencial. 
En la cena del lunes, el tema fue el proceso que abrió con la condición de 
que los precandidatos renunciaran ya a sus cargos, para lo que llamó a la 
unidad y convocó el Consejo Nacional de Morena a que sesione el domingo 
para fijar, ya, las reglas, a lo que los precandidatos respondieron cada uno a 
su estilo: Claudia Sheinbaum, que pedirá licencia, dijo que esperaría al lunes 
tras el fallo de ese colegiado y aprovechó el miércoles para ser proclamada 
candidata por el Partido Verde; Adán Augusto López Hernández recordando 
el consejo de un paisano, que le enseñó que en política se debe construir el 
equilibrio entre la razón y la pasión. Serenidad y paciencia. Los tiempos del 
Señor son perfectos, aseguró; Marcelo Ebrard anunció al día siguiente que 
este lunes deja la Secretaría de Relaciones Exteriores, y Ricardo Monreal que 
el martes renunciará a los cargos de coordinador de la bancada de Morena 
en el Senado, a la presidencia de su Junta de Coordinación Política y pedirá 
licencia como legislador. 
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Enrique Quintana 
La carrera de las ‘corcholatas’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/09/la-carrera-de-las-
corcholatas/ 
Estamos en un proceso inédito. Jamás en la historia habíamos tenido una 
sucesión como la que hoy vivimos. 
Nunca, en el partido en el poder –y en el que hoy tiene la mayor probabilidad 
de ganar la elección– habíamos tenido un proceso de definición como el 
actual. La última ocasión que se definió pública y expresamente un grupo 
de aspirantes fue en el sexenio de Miguel de la Madrid allá en el año de 1987. 
En el pasado, a veces se filtraban algunos nombres y era todo. O en el caso 
de la competencia en los gobiernos que tuvo el PAN había expresamente 
elecciones internas. Con De la Madrid hubo presuntamente seis 
precandidatos, los llamados “seis distinguidos priistas”, que desfilaron en 
una pasarela ante la población, en un remedo de un proceso democrático, 
pretendidamente para que, sobre la base de observarlos, los priistas dieran 
su opinión para definir al candidato. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Y la gobernabilidad?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/09/y-la-
gobernabilidad/ 
La demagogia y la propaganda debería ser puesta de lado por el Presidente 
y por toda su corte que actúa pavlovianamente, cuando este domingo el 
Consejo Político de Morena discuta las reglas y los requisitos para quienes 
buscan la candidatura presidencial. El borrador lo escribió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el lunes, e incluye un punto que a todos 
debería preocupar, que los aspirantes renuncien la próxima semana a sus 
cargos. Esa exigencia abre la puerta a la ingobernabilidad, y dejaría 
desarticulada la gobernanza. Si el Consejo Nacional de Morena obedece a 
López Obrador –¿alguien piensa lo contrario?–, la próxima semana no habrá 
secretario de Gobernación, y con la renuncia anticipada del secretario de 
Relaciones Exteriores, se quedará el Presidente sin dos pilares.  
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Darío Celis 
El negocio de la manipulación  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/9/el-negocio-de-la-manipulacion-
512624.html 
LAS RECIENTES ELECCIONES en el Estado de México dejaron tres cosas 
claras: la mezquindad de la clase política para culparse unos a otros, el alto 
abstencionismo y la apatía de los electores, y las trampas de las 
encuestadoras que se venden al mejor postor.  
Mucho se ha hablado ya de la falta de cultura democrática de nuestra 
sociedad y de los partidos políticos. Pero poco se ha dicho de las empresas 
que hacen encuestas. Éstas se han convertido en un jugoso negocio porque 
son el eje de las estrategias políticas de campaña para intentar generar 
percepción en la opinión pública y tratar de inducir o desanimar a los 
votantes. En un análisis comparativo se muestra claramente que a 
excepción de tres que estuvieron acertadas dentro de un margen de error 
mínimo, el resto tuvo graves fallas y desaciertos. Desde Parametría, El 
Financiero, Enkoll, Covarrubias y otras muchas más, incluso mundialmente 
desconocidas, las encuestas “fallaron”, por decirlo políticamente correcto.  
Esto muestra también la creencia que se ha intentado construir de que la 
precandidata de Morena a la Presidencia en 2024, Claudia Sheinbaum, fue 
la ganadora con el triunfo de la maestra Delfina Gómez. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Mujeres ya podrán heredar ejido y serán legalmente 
constituidas, en Hidalgo  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/mujeres-ya-podran-heredar-ejido-y-seran-
legalmente-constituidas-en-hidalgo-10192902.html 
Hidalgo. - Actualmente, las mujeres ya podrán heredar ejido y convertirse 
en ejidatarias a diferencia de años atrás, cuando la tierra “solo era de 
hombres”, informó el titular de la Procuraduría Agraria Andrés Vázquez 
Velázquez durante la capacitación para crear la asociación civil (AC) estatal 
de Comisariadas y Excomisariadas Ejidales. Explicó el funcionario federal 
que Hidalgo es uno de las primeras entidades del país que desea la 
generación de tal organización, donde los temas agrarios como sobre la 
orientación para la producción, para el desarrollo rural en sus ejidos fluyan a 
través de ellas. Al evento acudieron 35 mujeres, entre comisariadas y 
aquellas que ocuparon el cargo tiempo atrás, y ya se tiene otras regiones 
para impulsar la misma actividad en Tula, Ixmiquilpan, Tulancingo y 
Huejutla, en este momento fue en la región de Pachuca. “Estamos 
buscando que las mujeres tengan acceso: primero a la titularidad de sus 
derechos agrarios, es decir, primero que sean ejidatarias, cuando ya se logra 
este tema por distintos mecanismos, ya sea por testamento agrario o por 
lista de sucesores que es la más común mediante la herencia de tierra”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Trabajadores de la Procuraduría Agraria inician huelga ante 
acoso laboral  
https://lajornadaestadodemexico.com/trabajadores-de-la-procuraduria-agraria/ 
Estado de México. - Trabajadores de la Procuraduría Agraria “Felipe Carrillo 
Puerto” iniciaron una huelga de brazos caídos para pedir la destitución del 
representante, Gonzalo Gabriel Estrada, a quien acusan de acoso laboral. 
Juan Carlos Casas Adame, secretario General del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Procuraduría Agraria “Felipe Carrillo Puerto”, explicó que 
desde hace un año han denunciado los hechos, pero son respuesta. 
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“Ya lo hemos denunciado con varios escritos al procurador agrario por 
presentar comportamientos misóginos, prepotentes, es altanero con los 
trabajadores de la institución, pero ha hecho caso omiso”. 
Añadió que la situación afecta el ambiente laboral de cerca de 80 
trabajadores y ha ocasionado varias renuncias, tanto de personal de base 
como de confianza, en Atlacomulco, Tenancingo, Valle de Bravo, Texcoco, 
Tultitlán, entre otros. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Detectan en Oaxaca 750 invasiones a derecho de vía de tren de 
Ixtepec a Ciudad Hidalgo  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/detectan-en-oaxaca-750-invasiones-derecho-de-
de-tren-de-ixtepec-ciudad-hidalgo 
Oaxaca. - Representantes de los tres niveles de gobierno se reunieron con 
más de 500 personas que tienen propiedad cerca o en el Derecho de Vía 
(DDV), de la línea K de la red ferroviaria que corre de Ciudad Ixtepec, Oaxaca, 
hasta Ciudad Hidalgo, Chiapas, que será rehabilitada a partir de este año. 
El presidente municipal de esta ciudad zapoteca, Miguel Sánchez 
Altamirano, explicó que se trató del primer encuentro para socializar el 
proyecto de rehabilitación de 450 kilómetros de la red férrea que forma 
parte de las obras ejecuta la Secretaría de Marina (Semar), en el programa 
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
Los representantes de las dependencias involucradas en la obra, como la 
Semar, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y de 
la Procuraduría Agraria (PA) informaron a los ciudadanos que todas las 
conversaciones y acuerdos sobre la reubicación temporal o permanente de 
viviendas o comercios será de manera individual. Hasta el momento, las 
autoridades han detectado 750 puntos de intervención en un tramo de tres 
kilómetros de la red ferroviaria que atraviesa la ciudad de Juchitán, donde 
se han identificado viviendas, negocios, jardines y vialidades; sin embargo, 
en los próximos días se realizará el censo del total de propiedades 
establecidas en la zona del DDV de la línea K. 
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Exhorta Minera Real del Oro a ejidatarios de San Juan del Río a 
continuar por la vía legal  
https://notigram.com/durango-estado/local/exhorta-minera-real-del-oro-a-ejidatarios-de-
san-juan-del-rio-a-continuar-por-la-via-legal-20230608-1013915 
Durango. - La Minera Real del Oro, empresa que emplea a 400 personas 
directamente en sus operaciones mineras en San Juan del Río, genera dos 
mil empleos indirectos en la región a través de su cadena de valor, 
actualmente se enfrenta a exigencias por parte de núcleos agrarios que 
solicitan un pago extraordinario basados en una interpretación errónea del 
Art. 55 del Reglamento de la Ley Minera. Con la mejor disposición e interés 
de llegar a acuerdos favorables para las partes por la vía del diálogo y en 
total apego a la legalidad, la empresa filial de Argonaut Gold en Durango ha 
sostenido cinco reuniones con los ejidos y comuneros ante la Procuraduría 
Agraria, en las que se han manifestado las posturas divergentes de la 
empresa y los núcleos agrarios en torno a la interpretación del citado 
artículo y su correcta aplicación. Por lo anterior, es pertinente continuar la 
revisión de este reclamo ante una tercera instancia legal con la capacidad 
de determinar y dar una resolución.  
“Estamos de acuerdo en que estamos en desacuerdo”, por ello el siguiente 
paso es llevar este asunto ante un tribunal y que sea un juez quien dirima: 
«Esto a la par que podemos seguir construyendo acuerdos con los ejidos y 
la comunidad para desarrollar un plan de vocaciones productivas que 
genere alternativas de desarrollo económico sostenible», expresó la dra. 
Margarita Bejarano, directora de Asuntos Corporativos de Argonaut Gold. 
 
No se tienen adeudos con ejidatarios de San Juan del Río: 
Margarita Bejarano  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/no-se-tienen-adeudos-con-ejidatarios-de-san-
juan-del-rio-durango-10193296.html 
Durango. - Luego de una reunión con representantes de ejidos del 
municipio de San Juan del Río donde se asientan las minas “El Castillo”, y 
“San Agustín” y la Procuraduría Agraria, el personal de la empresa 
Argonaut Gold y su filial “Mina Real del Oro”, señalaron que no se tienen 
adeudos con ellos, por lo que aseguran están al día con los compromisos 
contractuales pues la intención es mantener las fuentes de empleo. 
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En conferencia de prensa, la directora de Asuntos Corporativos de Argonaut 
Gold a nivel nacional, Margarita Bejarano, informó que ésta es una empresa 
socialmente responsable y cuenta con dos mineras, “El Castillo” que se 
encuentra en fase de restauración; y “San Agustín”, que generan un 
aproximado de 400 empleos directos y dos mil indirectos. Pese a que se 
tiene una fuerte cadena de valor, pues más de 400 empresas surten y 
contribuyen a sostener la operación de la mina, y con ello establecer una 
importante derrama económica, explicó que una interpretación distinta de 
la ley entre las dos partes se dirime actualmente en el Tribunal Agrario. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Comuneros de Xoconoxtle y Ocotán no ingresarán a Valparaíso  
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/comuneros-de-xoconoxtle-y-ocotan-no-
ingresaran-a-valparaiso-10189366.html 
Zacatecas. - Comuneros de la región de Santa María Ocotán y Xoconoxtle, 
del estado de Durango no incursionarán a territorio que pertenece al 
municipio de Valparaíso, Zacatecas, en tanto se analiza la situación 
territorial, fue uno de los acuerdos logrados durante la reunión de ayer 
miércoles, celebrada en la entidad duranguense con representantes de los 
gobiernos ambas entidades, autoridades federales, municipales y agrarias. 
La reunión fue encabezada por Héctor Vela Valenzuela, secretario de 
Gobierno del Estado de Durango y Rodrigo Reyes Mugüerza, secretario 
general de Gobierno del Estado de Zacatecas, a la que asistieron 
representantes de la Secretaría de Gobernación, de la Procuraduría 
Agraria, del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, del Registro Agrario 
Nacional y de los presidentes municipales de El Mezquital, Durango, y 
Valparaíso, Zacatecas. Autoridades y comuneros acordaron que se 
construirá de manera colectiva el diagnóstico con documentación de los 
estados de Durango, Zacatecas, Nayarit y Jalisco, a fin de determinar las 
probables vías de solución al conflicto que tiene la comunidad Santa María 
Ocotlán, en el marco del Plan de Justicia para el Pueblo O´dam, cuyo 
principal objetivo es alcanzar acuerdos, que permitan dar respuesta 
legítima y conforme a la Ley a las demandas de las comunidades indígenas.  
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El análisis se realizará por el equipo técnico integrado por la Procuraduría 
Agraria, Registro Agrario Nacional y demás instituciones responsables, en el 
marco de la mesa de Tierra y Territorio del Plan de Justicia del Pueblo 
O´dam. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Comuneros de Carranza aseguran que sí habrá diálogo  
https://alertachiapas.com/2023/06/08/comuneros-de-carranza-aseguran-que-si-habra-
dialogo/ 
PODRÍA SER ESTE VIERNES; TRAS 10 DÍAS DE HABER INICIADO “CON 
SUFRIMIENTO NUESTRO MOVIMIENTO, HABRÁ POR FIN UN DIÁLOGO Y 
RECIBIMIENTO DE NUESTRA COMISIÓN NEGOCIADORA”, ASEGURAN EN 
COMUNICADO. 
Chiapas. - La demanda es de 7 puntos, en que destacan: no a la división de 
tierras comunales. En una carta compartida en redes sociales por el Comité 
de Derechos Humanos de Base de Chiapas “Digna Ochoa”, la Organización 
Campesina Emiliano Zapata aseguró que en el tema de Carranza sí habrá 
diálogo con las autoridades. En el escrito sostiene que, tras 10 días de haber 
iniciado “con sufrimiento nuestro movimiento […] habrá por fin un diálogo y 
recibimiento de nuestra Comisión Negociadora”, la cual podría llevarse a 
cabo este viernes 9 de junio.  
Según el documento, participarán autoridades de la Secretaría General de 
Gobierno, Fiscalía de Chiapas, Secretaría de Seguridad estatal, Guardia 
Nacional, Sedena, Procuraduría Agraria Nacional y Registro Agrario 
Nacional, aunque sin definir lugar ni hora del posible encuentro. De acuerdo 
con sus perspectivas, podría asistir el subsecretario de Derechos Humanos 
de la Segob, Alejandro Encinas e incluso, el gobernador del Estado. 
 
Protestan ejidatarios en el Recinto del Ejecutivo; piden atender 
un problema de linderos en Acapulco  
https://suracapulco.mx/protestan-ejidatarios-en-el-recinto-del-ejecutivo-piden-atender-
un-problema-de-linderos-en-acapulco/ 
Guerrero. - Ejidatarios de La Estación, de Acapulco, protestan con pancartas 
en el Recinto de las Oficinas del Poder Ejecutivo para que el gobierno del 
estado atienda un problema de linderos con el ejido de Lomas de  
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Chapultepec, que data de 1960, y que ha generado un conflicto social entre 
los núcleos agrarios. Los afectados señalan que están en litigio más 500 
hectáreas y se instaló una mesa agraria con la Sedatu, RAN, Procuraduría 
Agraria, los gobiernos del estado y municipal, pero que desde 2021 sólo les 
han hecho dar vueltas.  Antes de las 11 de la mañana una comisión entró a la 
oficina de Asuntos Agrarios a exigir que se retome su caso de manera 
institucional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5691696&fecha=09/06/2023#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-163-SEMARNAT-SCFI-
2023, Emisiones de bióxido de carbono (CO2) provenientes del escape, 
aplicable a vehículos automotores nuevos de peso bruto vehicular de hasta 
3 857 kilogramos. 
 
Sedatu y Conavi entregan más de mil 600 apoyos para vivienda 
en Morelos y Oaxaca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-y-conavi-entregan-mas-de-mil-600-apoyos-
para-vivienda-en-morelos-y-oaxaca 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), a través del 
Programa por una Mejor Vivienda (PMV) y la Delegación de Programas para 
el Desarrollo en Morelos y Oaxaca, entregó más de mil 600 apoyos para 
vivienda adecuada con una inversión de 61 millones de pesos (mdp). 
Durante la entrega de estos apoyos, la subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna Vega Rangel, explicó que el objetivo 
del PMV se centra en la confianza hacia la gente mediante la entrega directa 
de los recursos para contribuir al bienestar de las familias.  
“El programa consiste en la entrega de apoyos de manera directa, sin 
intermediarios. Ustedes son quienes administran el dinero y lo hacen rendir 
al máximo; apliquen su recurso de la mejor manera. No se dejen engañar ni 
caigan en fraudes, aquí no hay intermediarios”, precisó la funcionaria a las 
familias beneficiadas. 
 
Consolida el INPI una atención integral a los pueblos indígenas 
y afromexicano  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/consolida-el-inpi-una-atencion-integral-a-los-pueblos-
indigenas-y-afromexicano-336444 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
trabaja en temas centrales para el bienestar integral de los pueblos  
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indígenas y afromexicano, a través de planes de justicia, construcción de 
caminos artesanales, implementación de la Universidad de las Lenguas 
Indígenas de México (ULIM), integración del Catálogo de los pueblos y 
comunidades, así como apoyo a la educación indígena. Durante la segunda 
sesión ordinaria de la Junta de Gobierno del INPI, las y los representantes de 
las diferentes dependencias de la Administración Pública Federal, 
aprobaron por unanimidad el informe de desempeño de las actividades de 
la entidad, correspondiente al primer trimestre del ejercicio fiscal 2023. 
 
Rarámuris, víctimas de violencia y despojo por la explotación 
forestal  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/002n1pol 
La tala ilegal es una problemática permanente en la Sierra Tarahumara de 
Chihuahua y desde 2015 se incrementó de forma alarmante, pues los 
criminales cuentan con una extensa red de complicidades con agentes 
estatales y no estatales, advirtió la Red en Defensa del Territorio Indígena 
(Redeti). La asociación señala que las afectaciones más graves se detectan 
en los municipios de Guadalupe y Calvo, Bocoyna, Guachochi y Madera, tres 
de los cuales tienen una población mayoritariamente de pueblos 
originarios. Esta situación es aprovechada por grupos del crimen 
organizado para cometer dicha actividad delictiva en contubernio con 
mestizos, quienes se ostentan como dueños del bosque al amparo de títulos 
de propiedad que les otorgó el Registro Agrario Nacional. 
 
Ejidatarios se dividen y pierden terreno ante ladrones, quienes 
saquean y dejan inservibles los suelos  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/003n1pol 
Diversos grupos de la delincuencia organizada se han aprovechado de las 
diferencias internas de los ejidos que habían desarrollado proyectos 
forestales comunitarios exitosos, y ahora son ellos quienes controlan la 
extracción de la madera, según fuentes del gobierno de Guerrero. 
Los informantes, funcionarios de la administración que encabeza la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda, dijeron haber confirmado que en los 
ejidos han aumentado los grupos que se dividen los volúmenes de 
aprovechamiento, y no hay una vigilancia sobre los montos de extracción,  
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debido al debilitamiento de las estructuras de gobierno, de los órganos 
directivos, así como de las asambleas ejidales. Agregaron que la presencia y 
apoyo de las instituciones en las regiones forestales están cada vez más 
diluidos; falta representación de integrantes de las organizaciones de la 
sociedad civil y hay poca o nula participación de los ayuntamientos 
municipales en las actividades de protección de los recursos forestales. 
 
Al menos ocho grupos imparables se disputan los bosques de 
Tlaxcala  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/004n1pol 
Los delitos de los talamontes en la zona de La Malinche aumentaron a partir 
de 2005 y son imparables, porque actúan con protección de autoridades 
municipales e implican intereses políticos y económicos, aseguraron 
pequeños propietarios del municipio de San Francisco Tetlanohcan, 
Tlaxcala. Sin embargo, Iván García Juárez, titular de la Procuraduría de 
Protección al Ambiente del Estado de Tlaxcala (Propaet), consideró que los 
taladores han disminuido durante la administración que encabeza la 
gobernadora morenista Lorena Cuéllar Cisneros, quien inició su gestión en 
agosto de 2021. Negó que se haya identificado a alguna célula específica de 
criminales o que pobladores estén involucrados con ellos masivamente. 
En contraste, pequeños propietarios que pidieron permanecer en el 
anonimato, sostuvieron que la tala ilegal ha devastado casi 70 por ciento de 
los árboles adultos en el área de Tetlanohcan e incluso ya existen superficies 
desérticas, como el camino que va del municipio de San Pablo del Monte al 
de Huamantla. 
 
En Milpa Alta, los propios pobladores son talamontes  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/005n1pol 
El paraje Las Troneras, adonde se llega tras hora y media de andar por un 
camino de terracería al dejar atrás el pueblo de San Salvador Cuauhtenco, 
es una muestra de que la explotación clandestina en los bosques de la 
alcaldía Milpa Alta no cesa, a pesar de que desde hace años prácticamente 
se erradicaron los aserraderos ilegales. Apenas se cruzan los cultivos de 
papa, que por aquí proliferan de un lado y otro de la lodosa vereda, y se 
adentra en vehículos todoterreno a las verdes faldas del volcán Yecahuazac,  

https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/004n1pol
https://www.jornada.com.mx/2023/06/09/politica/005n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
en los límites del estado de Morelos –a unos pasos del corredor turístico del 
Tepozteco–, se puede observar el rastro de Los Talas, como se les conoce a 
los talabosques en las comunidades rurales. Las brigadas comunitarias, que 
tienen como encomienda conservar las 15 mil hectáreas de la zona boscosa, 
contabilizaron en una semana en este paraje el derribo de 35 árboles 
centenarios que fueron procesados en el lugar en aserraderos móviles, 
habilitados con motosierras y cortadoras, con lo que la madera salió en 
tablones y polines lista en camiones de carga para su venta. 
 
Gobierno de Chiapas privilegia el diálogo para resolver conflicto 
agrario  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/08/estados/gobierno-de-chiapas-privilegia-el-
dialogo-para-resolver-conflicto-agrario/ 
La Secretaría General de Gobierno de Chiapas informó que ha dado 
prioridad a los acuerdos por la vía del diálogo, el consenso y la buena fe, para 
resolver el conflicto agrario entre los Bienes Comunales Casa del Pueblo de 
Venustiano Carranza y la Alianza San Bartolomé de Los Llanos (ASBALL). 
La institución reprobó el bloqueo en Venustiano Carranza y en la capital 
Tuxtla Gutiérrez, que inició desde el pasado miércoles 31 de mayo. 
“Desde el inicio de las movilizaciones de los comuneros, ofrecimos 
reuniones con las dependencias federales que tienen competencia en el 
conflicto agrario entre las dos organizaciones citadas que no fueron 
aceptadas”. Agregó en un comunicado que la retención que padecieron casi 
cuatrocientas personas en el Palacio de Gobierno a causa del bloqueo que 
perpetraron las bases de la Casa del Pueblo con piedras y palos, es un acto 
que contradice todo principio de diálogo y que repudiamos totalmente. 
 
Participa Chihuahua en Asamblea de ONU Hábitat, en Nairobi, 
Kenia  
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/participa-chihuahua-en-asamblea-de-onu-
habitat-en-nairobi-kenia-20230608-2063795.html 
Chihuahua. - El titular del Instituto de Planeación Integral del Municipio de 
Chihuahua (Implan), Carlos Hernández Velasco, participó en la segunda 
sesión de la Asamblea de Hábitat de las Naciones Unidas, que es el máximo 
órgano mundial sobre urbanización sostenible y asentamientos humanos  
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en Nairobi, Kenia. El Municipio de Chihuahua recibió la invitación por parte 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores del Gobierno de México para 
participar en esta asamblea, derivado del acercamiento que se ha tenido y 
el conocimiento de las políticas públicas que se implementan en lo local 
para el desarrollo urbano sostenible e inclusivo para todas las personas. 
El director del organismo descentralizado formó parte de la delegación 
mexicana, encabezada por Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y en la que también estuvo el 
director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Carlos Martínez, así como el embajador de México 
en Kenia, Erasmo Martínez. 
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